

Gernowitz 14. III. 97.
Elisabethplatz 6.

Lieber Herr von Saar!

Ihre Mitteilung, dass eine „Wolthat“ schon 1861 geschrieben wurde, bestätigt mir, was ich bloß vermuten konnte. Ich hielt sie sogar für Ihre erste dramatische Arbeit und habe also nicht sehr fehlgeschossen. Um gleich von vornherein zu sagen, was ich von ihr meine: Sie ist als Document Ihrer Entwicklung wertvoll. Der ganze Hoff scheint besser für eine Novelle geeignet und in der That scheint mir das Drama sehr viel novellistische Elemente zu enthalten. Dazu ist die „Wolthat“ ein Volksstück und diese haben öfters den poëtisch etwas gewollhaften Charakter von moral- u. nicht Teufelsgeschichten. Leider verhält es sich auch hier so. Das Stück ist sehr breit ausgelegt, die grösste Masse des Hofs verliert sich auf der zweiten Hälfte, die in den vollkommen novellistischen Schluss ausgeht. Der Dialog ist zum guten Teil sehr langatmig und in einem dialektisch gefärbten Deutsch gehalten, während man lieber den vollkommenen Dialect hörte. Auch von Monologen ist eine

etwas zu ausgiebiger Gebrauch gemacht. Der Conflict selbst, wenn man streng genommen von einem solchen hier sprechen darf, ist von der gefährlichen Art der ich möchte sagen, Dual conflict, hier mit der eigenartigen Nuance, dass er ohne Wissen und Willen der Beteiligten von einem ebenso unschuldigen Dritten herbeigeführt wird. Dieser dritte, der Baron, erscheint mir überhaupt als eine vollkommen misslungene Figur. Abgesehen davon, dass seine Eigenschaften psychologisch etwas unwohlscheinlich sind, macht er sich durch seine Scheukunstmauere ^{nur} leichter fühl. Im Übrigen ist er eine breit ausgeführte Episodenfigur, deren es weniger ausgeführt. ^{in my Stücke} eine freundliche Anzahl gab. Wahrschafft gut geführert ist der erste Act. . .

Die „Flegien“ haben mir viel Freude gemacht. Ein liebes Adelchen, ganz in Ihrer lyrischen Eigentümlichkeit geschrieben, die Wirkung würde ~~sein~~ bei mir keine besondere sein und ich aufgegne, dass sie eine „besondere“ war. Das locale Interesse fiel in der That weg. Aber das ist oder deshalb vielleicht mir die Wirkung eine poëtischer zu sein. Wien baut sich in der Bedeutung, die Sie ihm geben, auf, ich gehe mit Ihnen durch die Straßen und sinne und freue mich, hoffe und fürchte. Alles nicht laut, nicht lärmend. Ich Caché mir mit den Augen. Den Erfolg begreife ich ganz gut.

Sie waren hier einmal ausschliesslich Wiener Dichter, und es ist eine ebenso billige als wahrscheinliche Prophetezeitung, dass die „Elegien“ nur mit Wien unzertrennlich werden. Und vielleicht auch dann nicht. Nun Leseu hat sich mir immer mehr die Überszeugung aufgedrängt, dass Sie mit allen Ihren Werken zu den Poeten gehören, die mit jeder Arbeit Ihr Leben schreiben. Es steckt ein gutes Stück von Selbstbiographie, die Sie ja vielleicht geben werden, in Ihnen.

Der Satz von Poppelsberg enthält am Schlusse eine feine Neuerbung. Das von der Gründ. Das Vorausgescheide ist ~~es~~ aufgesetztes, unwahres Autorenspratel. Als Symptom ist der Aufsatz erfreulich. Macmillan beginnt sich „drüber“ in Deutschland eingehender mit Ihnen zu beschäftigen.

Von mir selbst kann ich nichts Erfreuliches melden. Alles das alte. Dass die Novelle vorwärts geht und die unerquickliche Correcturzeit endet, ist recht gut. Sie werden dann wahrscheinlich nach Wien gehen.

Für eine Photographicie will ich so bald als möglich sorgen.

Herglich
Ihr A. Altmaier



• 6.